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习近平总书记强调，生态环境是关系党的
使命宗旨的重大政治问题，也是关系民生的重
大社会问题。他提出，要还给老百姓清水绿
岸、鱼翔浅底的景象。

进入新时代，“河长制”成为中国生态文明建
设的新实践。“每条河流要有‘河长’了”———
2017 年元旦前夕，习总书记在新年贺词中说。

2018 年 6 月底河长制提前在我国全面建
立，千万条哺育着中华儿女的江河有了专属守
护者。

百万河长来巡河

初秋正午，烈日当空，滇池上游的新运粮
河畔，一个身影格外忙碌。

云南省昆明市五华区普吉街道普吉社区代
理主任、社区河长李俊彪正仔细巡查着河道，
排查污染隐患。无论日晒雨淋，两周一次的巡
河是他雷打不动的任务。

滇池的 30 多条入湖河流中，仅 10 多公里
长的新运粮河并不起眼。但在李俊彪看来，这
条小河很不简单，“几百年前，滇池周边的粮
食就是从这条河运到昆明城的。”

然而，因城市生产生活污水排入，新运粮
河一度成为人人避而远之的黑臭河流。

“过去大量污水直接排放入河，很多汇入
到滇池。”昆明市五华区水务局副局长张拾化
回忆，上世纪 80 年代末，滇池水质迅速恶化至
劣 V 类。

经过多年持续治理，饱受污染之痛的滇池
终于迎来重生。 2018 年，滇池全湖水质升至
IV 类，为 30 余年来最好水质。两岸绿树成
荫，河水清可见底，一度严重污染的新运粮河
也逐渐恢复昔日容颜。

一条条入滇河流的复苏，离不开各级河长

们的日夜巡护。像新运粮河一样，滇池的 35 条
主要入湖河流均已建成了由省、市、县、乡、
村五级干部担纲河长的治理体系。

自从担任社区河长以来，李俊彪记不清自
己在河边巡查了多少回，“不管是小饭馆偷倒
泔水，还是河边小作坊占道经营、私搭乱建，
只要发现问题，我们绝对一查到底。”

2016 年年底，中共中央办公厅、国务院办
公厅印发《关于全面推行河长制的意见》，明
确提出到 2018 年年底前全面建立河长制。

水利部河长办副主任、河湖管理司副巡视
员刘六宴介绍，我国已在 2018 年 6 月底全面建
立河长制，并在 2018 年年底全面建立湖长制。目
前，全国 31 个省、区、市共设立了省、市、县、乡四
级河长湖长 30 多万名；各地还因地制宜，设立
村级河长湖长 90 多万名。

消失江豚再现身

“拆除矮围之后，十几年没见过的江豚又
回来了！”在洞庭湖畔的漉湖芦苇场，当地渔
民高兴地告诉记者。

洞庭湖有“长江之肾”“鱼米之乡”的美
称。但长期以来，养殖业废水污染湖水，矮围
网围分割湖面，非法挖沙吞噬湖洲，“湿地抽
水机”欧美黑杨破坏湖区生态……

对此，湖南省明确提出，以河长制切入，
建设大美洞庭湖。

在一级级河长湖长的共同推动下，2017 年
冬，湖南砍掉了洞庭湖周边近 300 万棵欧美黑
杨；当年 12 月，洞庭湖内拆除矮围网围 472 处，
破坏生态、威胁行洪的非法矮围基本被拆除。

在一场场河湖治理战役中，各级河长湖长
发挥着关键作用。

水利部河长办副主任、河湖管理司河湖长

制工作处处长李春明介绍，仅在 2018 年，全国
省、市、县、乡四级河长湖长巡河巡湖次数就
达 717 万人次，有的省份河长湖长巡查发现并
督办整改河湖问题超 10 万个。

在有“千湖之省”之称的湖北，当地以问
题导向为关键点，着力推动河湖长制“见河
长”“见行动”“见成效”。

湖北省黄石大冶湖国家高新区管委会主任
王细军没有想到，去年因为未在规定时间内关
停两家养殖场，他被时任大冶市市长、大冶市
第一总河湖长王刚直接约谈。约谈后仅 7 天，
大冶湖畔的两家养殖场就全部关停。
“河长制让更多人参与到了河流治理，保护

力量成倍增加。”张拾化说，以昆明市五华区为
例，全区仅主要河流就有 80 多公里，“如果仅靠
水务部门，不可能实现如此高质量的监管巡护。”

全民护河水长清

在河长制、湖长制全面建成的过程中，不仅
各级干部纷纷担任河长湖长，定期巡河巡湖，一
个特殊的群体———“市民河长”“民间湖长”也主
动参与进来，成为河湖保护工作中的新“风景”。

“我的目标，就是让子孙后代能够看到洞
庭湖的美。”洞庭湖首批“民间湖长”何大明
开着船在洞庭湖江豚活动较频繁的扁山岛区域
巡湖，眼前是唐代诗人刘禹锡描绘的“遥望洞
庭山水翠，白银盘里一青螺”美景。

2018 年 4 月 25 日，习近平总书记考察长
江，来到洞
庭湖区的岳
阳市，通过
实时监控察
看了东洞庭
湖国家级自

然保护区生态保护状况。他勉励大家继续做好
长江保护和修复工作，守护好一江碧水。

“总书记的嘱咐让我们很振奋，感觉肩上
的担子沉甸甸的。”何大明说。

今年 1 月，一场为昆明 100 个“市民河
长”团队举办的聘任仪式在滇池畔举行。 36 岁
的皮划艇爱好者陈嘉佳与皮划艇俱乐部的 40 多
名伙伴组成的团队是其中之一，他们负责巡视
入滇河流船房河。

“只有接触，才懂得爱护。”陈嘉佳说，
正是因为喜欢划皮划艇，他和伙伴们才会对水
有如此深的感情。

每到周末或工作日下班较早的时候，陈嘉
佳就会和伙伴们相约在船房河边，划着皮划艇
巡河，一边收集水中的垃圾，劝导岸边钓鱼的
市民。一些钓鱼的市民不理解，但陈嘉佳每次
都笑脸相迎，以真诚赢得理解支持。

“我宁愿得罪人，也不愿意得罪滇池。”
陈嘉佳说。

他念念不忘小时候那个干净清澈的滇池，
“那时候，可以在滇池里游泳，游完爬上岸
后，父亲总会给我买一瓶山楂汽水。”

如今，经过多年治理，曾臭气熏天的船房
河成了入滇河流中河水最清、景观最美的河流
之一，许多市民闲暇时都会来河边散步游玩。

陈嘉佳说，他最喜欢沿着船房河一直划到入
滇河口，欣赏昆明西山的落日美景，“夕阳倒映在
清澈的水面上，非常漂亮，就像回到了小时候。”
新华社记者 李自良 庞明广 史卫燕 王贤

百万河长，护水长清
——— 河长制开启治河新时代

习近平总书记强调，生态环境是关系党的
使命宗旨的重大政治问题，也是关系民生的重
大社会问题。他提出，要还给老百姓清水绿
岸、鱼翔浅底的景象。

进入新时代，“河长制”成为中国生态文明建
设的新实践。“每条河流要有‘河长’了”———
2017 年元旦前夕，习总书记在新年贺词中说。

2018 年 6 月底河长制提前在我国全面建
立，千万条哺育着中华儿女的江河有了专属守
护者。

百万河长来巡河

初秋正午，烈日当空，滇池上游的新运粮
河畔，一个身影格外忙碌。

云南省昆明市五华区普吉街道普吉社区代
理主任、社区河长李俊彪正仔细巡查着河道，
排查污染隐患。无论日晒雨淋，两周一次的巡
河是他雷打不动的任务。

滇池的 30 多条入湖河流中，仅 10 多公里
长的新运粮河并不起眼。但在李俊彪看来，这
条小河很不简单，“几百年前，滇池周边的粮
食就是从这条河运到昆明城的。”

然而，因城市生产生活污水排入，新运粮
河一度成为人人避而远之的黑臭河流。

“过去大量污水直接排放入河，很多汇入
到滇池。”昆明市五华区水务局副局长张拾化
回忆，上世纪 80 年代末，滇池水质迅速恶化至
劣 V 类。

经过多年持续治理，饱受污染之痛的滇池
终于迎来重生。 2018 年，滇池全湖水质升至
IV 类，为 30 余年来最好水质。两岸绿树成
荫，河水清可见底，一度严重污染的新运粮河
也逐渐恢复昔日容颜。

一条条入滇河流的复苏，离不开各级河长

们的日夜巡护。像新运粮河一样，滇池的 35 条
主要入湖河流均已建成了由省、市、县、乡、
村五级干部担纲河长的治理体系。

自从担任社区河长以来，李俊彪记不清自
己在河边巡查了多少回，“不管是小饭馆偷倒
泔水，还是河边小作坊占道经营、私搭乱建，
只要发现问题，我们绝对一查到底。”

2016 年年底，中共中央办公厅、国务院办
公厅印发《关于全面推行河长制的意见》，明
确提出到 2018 年年底前全面建立河长制。

水利部河长办副主任、河湖管理司副巡视
员刘六宴介绍，我国已在 2018 年 6 月底全面建
立河长制，并在 2018 年年底全面建立湖长制。目
前，全国 31 个省、区、市共设立了省、市、县、乡四
级河长湖长 30 多万名；各地还因地制宜，设立
村级河长湖长 90 多万名。

消失江豚再现身

“拆除矮围之后，十几年没见过的江豚又
回来了！”在洞庭湖畔的漉湖芦苇场，当地渔
民高兴地告诉记者。

洞庭湖有“长江之肾”“鱼米之乡”的美
称。但长期以来，养殖业废水污染湖水，矮围
网围分割湖面，非法挖沙吞噬湖洲，“湿地抽
水机”欧美黑杨破坏湖区生态……

对此，湖南省明确提出，以河长制切入，
建设大美洞庭湖。

在一级级河长湖长的共同推动下，2017 年
冬，湖南砍掉了洞庭湖周边近 300 万棵欧美黑
杨；当年 12 月，洞庭湖内拆除矮围网围 472 处，
破坏生态、威胁行洪的非法矮围基本被拆除。

在一场场河湖治理战役中，各级河长湖长
发挥着关键作用。

水利部河长办副主任、河湖管理司河湖长

制工作处处长李春明介绍，仅在 2018 年，全国
省、市、县、乡四级河长湖长巡河巡湖次数就
达 717 万人次，有的省份河长湖长巡查发现并
督办整改河湖问题超 10 万个。

在有“千湖之省”之称的湖北，当地以问
题导向为关键点，着力推动河湖长制“见河
长”“见行动”“见成效”。

湖北省黄石大冶湖国家高新区管委会主任
王细军没有想到，去年因为未在规定时间内关
停两家养殖场，他被时任大冶市市长、大冶市
第一总河湖长王刚直接约谈。约谈后仅 7 天，
大冶湖畔的两家养殖场就全部关停。
“河长制让更多人参与到了河流治理，保护

力量成倍增加。”张拾化说，以昆明市五华区为
例，全区仅主要河流就有 80 多公里，“如果仅靠
水务部门，不可能实现如此高质量的监管巡护。”

全民护河水长清

在河长制、湖长制全面建成的过程中，不仅
各级干部纷纷担任河长湖长，定期巡河巡湖，一
个特殊的群体———“市民河长”“民间湖长”也主
动参与进来，成为河湖保护工作中的新“风景”。

“我的目标，就是让子孙后代能够看到洞
庭湖的美。”洞庭湖首批“民间湖长”何大明
开着船在洞庭湖江豚活动较频繁的扁山岛区域
巡湖，眼前是唐代诗人刘禹锡描绘的“遥望洞
庭山水翠，白银盘里一青螺”美景。

2018 年 4 月 25 日，习近平总书记考察长
江，来到洞
庭湖区的岳
阳市，通过
实时监控察
看了东洞庭
湖国家级自

然保护区生态保护状况。他勉励大家继续做好
长江保护和修复工作，守护好一江碧水。

“总书记的嘱咐让我们很振奋，感觉肩上
的担子沉甸甸的。”何大明说。

今年 1 月，一场为昆明 100 个“市民河
长”团队举办的聘任仪式在滇池畔举行。 36 岁
的皮划艇爱好者陈嘉佳与皮划艇俱乐部的 40 多
名伙伴组成的团队是其中之一，他们负责巡视
入滇河流船房河。

“只有接触，才懂得爱护。”陈嘉佳说，
正是因为喜欢划皮划艇，他和伙伴们才会对水
有如此深的感情。

每到周末或工作日下班较早的时候，陈嘉
佳就会和伙伴们相约在船房河边，划着皮划艇
巡河，一边收集水中的垃圾，劝导岸边钓鱼的
市民。一些钓鱼的市民不理解，但陈嘉佳每次
都笑脸相迎，以真诚赢得理解支持。

“我宁愿得罪人，也不愿意得罪滇池。”
陈嘉佳说。

他念念不忘小时候那个干净清澈的滇池，
“那时候，可以在滇池里游泳，游完爬上岸
后，父亲总会给我买一瓶山楂汽水。”

如今，经过多年治理，曾臭气熏天的船房
河成了入滇河流中河水最清、景观最美的河流
之一，许多市民闲暇时都会来河边散步游玩。

陈嘉佳说，他最喜欢沿着船房河一直划到入
滇河口，欣赏昆明西山的落日美景，“夕阳倒映在
清澈的水面上，非常漂亮，就像回到了小时候。”
新华社记者 李自良 庞明广 史卫燕 王贤

习近平新时代中国特色社会主义思想

指引下 — — 新 时 代 新 作 为 新 篇 章在
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8 月 20 日晚 21 时许，在新泰市杏山路与顺河
西路路口，这是新泰交警夜查酒驾集中统一行动中
设置的 8 个执勤点之一。短短的 1 小时内，这个执
勤点就有 7 名酒驾司机“应声落网”。当晚， 8 个
查处酒驾执勤点，共查处酒驾 49 起，其中醉驾 2
起。 杨静波 摄

走近郭萍，你就会被她那豁达干练、沉稳
睿智的气质所感染，更为她那公正无私的人格
魅力所折服。

1992 年，郭萍来到菏泽市牡丹区人民法院
研究室工作， 2005 年任刑一庭副庭长。 10 多
年来，经郭萍审理的案件有上千件，她全力做
到事实清楚、证据充分、定罪准确、量刑适
当、快速及时，力争把每一起案件都办成经得
起历史检验的“铁案”。

身披法袍 肩扛天平

刑一庭的案件多为大案要案或新型疑难复
杂案件，这是衡量刑事审判水平的标尺，更是
检验刑事审判法官政治意识、担当精神和业务
能力的试金石。 2016 年开始，郭萍全面主持
刑事审判一庭的工作，抓管理、带队伍、促审
判，刑一庭的工作很快上了一个新水平。 2017
年，刑事审判一庭审理了两起上级法院指定管

辖的重大案件，原中共济宁市委副秘书长程某
某滥用职权、受贿案；原聊城市公安局机关党
委副书记徐某某受贿案。

2018 年她参与审理了菏泽技术学院副院
长周某某受贿案，该案是监察委成立以来办理
的第一起职务犯罪案件，该案快审快结，取得
了良好的法律效果和社会效果。 2018 年，刑
一庭审理了被告人何某寻衅滋事案，何某因对
窑厂拆除补偿不满，自 2013 年起多次到北京
等地非正常上访，在上访期间，多次强行向政
府索要上访费用，并多次在网站刊发网文，捏
造事实，诽谤菏泽市及牡丹区政府领导及政法
机关工作人员。何某的行为已严重扰乱了社会
公共秩序。郭萍与承办法官一起，挺住压力，
依法处理，后何某某以寻衅滋事罪被判处有期
徒刑三年。

铁腕温情 执法为民

虽为巾帼，却善打硬仗。扫黑除恶活动开
展以来，郭萍以高度的责任感，全身心投入到
此项工作中。 2018 年，她参与了牡丹区首起
恶势力犯罪案件的审理。被告人伙同他人经营
牡丹区李村镇至菏泽市汽车总站的客运车队，
为阻止其他车辆争夺其客源，被告人纠集他
人，长期追逐、拦截、辱骂、恐吓其他车辆司
机，不准其他车辆接客，垄断该线路客源，严
重影响了周边群众的出行。因被告人作案次数
多，作案时间长，案情复杂，为尽快结案，郭
萍加班加点阅卷，后三被告人分别被判处五至
三年的刑罚。 2018 年，刑一庭受理了一起大
型传销案，此案有 10 名被告人，该案庭审 10
天，跨度三周，该案的审判，是牡丹区法院刑
事审判以来第一起有四个公诉人出庭支持公诉
的案件，是第一起有专家证人出庭发表意见，
接受公诉人、辩护人、被告人询问的案件。

作为法官，郭萍铁面无私，但作为一位女
性，她又对基层群众充满温情。 2013 年，她

审理了一起涉及未成年被害人的案件，被害
人是不到六岁的女孩，父亲去世，母亲失
踪，女孩跟着年迈的爷爷奶奶生活，生活十
分贫困。得知这一情况，她十分挂心，就积
极与民政部门联系、沟通，直到为女孩办理
了孤独救助基金，解决了以后的生活、上学
问题。之后的几年，她一直对女孩进行帮
助。

廉字当头 两袖清风

“扬一身正气，吐一腔真情，树法律威
严，展廉洁本色。”这是 20 多年前郭萍成为
法官时的座右铭。多年来，她铭记在心，矢志
不渝。 2017 年，她审理了一起过失致人死亡
的案件，被告人李某系国家公务员。在审理期
间的一天晚上，被告人的妻子打听到郭萍家住
处，要求保住其丈夫的工作，对其丈夫判处免
予刑事处罚，随后将 3 万元现金丢下。第二
天，郭萍电话通知她到法院，严厉告诫其利害
关系及法律法规，并坚持将 3 万元如数退还。
还有一起销售假冒注册商标的商品案，被告人
魏某的妻子找到多人说情，其中甚至包括一名
公安退休干警，但均被郭萍婉拒。被告的妻子
打听到郭萍家住处，将礼品放在郭萍所住小区
的门市上，打电话让郭萍去拿，但郭萍坚持让
她拿走……

身披法袍，心存道义；肩扛天平，只为天
职。在平凡的岗位上，郭萍以实际行动践行了
一名法官的神圣职责。 吴慧星 王蕾

铁案女法官
——— 记菏泽市牡丹区法院刑一庭副庭长郭萍
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醉酒驾驶机动车刑事案件办
理，实现有效打击犯罪与认
罪认罚从宽处理有机结合，
近日，德州市检察院联合市
法院、市公安局、市司法局
印发《关于适用认罪认罚从
宽制度办理醉酒驾驶机动车
刑事案件的实施意见》，使
司法资源配置合理，案件分
流有序，办案质效明显提
升。

据悉，《关于适用认罪
认罚从宽制度办理醉酒驾驶
机动车刑事案件的实施意
见》(以下简称《实施意
见》)共 29 条，从醉驾刑事
案件的基本要求到侦查取证
相关程序及范围，以及认罪
认罚从宽制度的排除适用情
形，再到法院、检察院、公
安、司法四部门应如何配合
等等，都进行了明确、细致
的规定。

实施意见规定，公安机
关对于醉驾犯罪嫌疑人一经
立案，立即采取刑事拘留强
制措施，对自愿认罪认罚的
犯罪嫌疑人可以变更强制措
施为取保候审，在 7 日内侦
查终结并移送审查起诉，检
察机关在 10 日内审查完毕
提起公诉，法院适用速裁程
序在 10 日内审结并当庭宣
判，有效节约司法资源，提
高办案效率，开辟了办理醉
驾案件的“快车道”。

实施意见规定，检察机
关办案部门在审查起诉过程
中，在向犯罪嫌疑人送达权
利义务告知书时，应当告知
犯罪嫌疑人依法享有的诉讼
权利和认罪认罚可能导致的
法律后果。犯罪嫌疑人自愿
认罪，同意量刑建议和程序
适用的，应当在辩护人或值
班律师在场的情况下签署认
罪认罚具结书。

检察机关办案部门在接
到公安机关移送的认罪认罚
醉驾案件后，快速审查，应

当在受理后 10 日审查完毕，向法院提起公诉，对案件情
节复杂的审查期限不得超过 15 日。在向法院提起公诉
时，应当在起诉书中写明被告人认罪认罚情况及量刑建
议，并同时移送被告人的认罪认罚具结书等材料。

实施意见还明确规定了犯罪嫌疑人、被告人的知悉
权、程序选择权等各项权利，尤其是赋予了其程序启动
申请权。对于犯罪嫌疑人、被告人反悔的，向其说明反
悔的法律后果，确保反悔的选择是其真实意思表示。加
强与司法行政机关的沟通，加大法律援助工作力度，实
现法律援助工作站全覆盖，刑事案件律师全覆盖。

高忠祥 周凯
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本报讯(记者 张子
慧) 8 月 21 日，全省新
任司法局长培训班在青岛
开班。省委依法治省办副
主任、省司法厅厅长、党
委书记解维俊出席并讲
话，青岛市政府党组成
员、市公安局督察长隋汝
文出席开班式并讲话。

解维俊指出，今年以
来，全省司法行政系统立
足“一个统筹、四大职
能”，坚持改革创新，在
新起点上实现了新发展。

解维俊强调，机构改
革后司法行政机关实现了
历史性系统性重塑，主要
体现在六个“三”、六个
“一体”上，在整体层面
上实现了机构、职能、机
制三个方面的一体重塑，
在机构性质上实现了党委
法治机构、政府部门、政
法机关三类机构的一体设
置，在履职要求上实现了
统筹与协作、监督与制
约、服务与管理三个维度
一体整合，在治理方式上
实现法治、德治、自治三
种方式一体结合，在法治
建设上实现法治国家、法
治政府、法治社会三大任
务一体统筹，在工作力量
上实现了法治工作者、刑
罚执行和戒毒工作者、法
律服务工作者三支队伍一
体融合。要加快发展，切
实增强做好新时代司法行
政工作的使命担当。

解维俊要求，要对标
找差，加压奋进，以刀刃
向内、自我革命的精神，
着力解决八个“跟不上”
问题。要牢固树立以人民
为中心的思想，不断满足
人民群众日益增长的高品
质、多元化法律服务需
求。要积极推进司法行政
工作改革创新，完善管理
体制和工作机制，扎实推
进“一个统筹、四大职
能”各项工作，全面提升
全省司法行政工作水平。

解维俊强调，要旗帜
鲜明讲政治，坚持不懈抓
学习，凝心聚力谋创新，
勇于担当破难题，持之以
恒转作风，加快推进全省司法行政队伍革命化、正规
化、专业化、职业化建设，为打造平安山东法治山东
金招牌提供有力保障。

此次培训班邀请驻厅纪检监察组参加。市、县两
级新任司法局长，省戒毒局领导，省委依法治省办秘
书处、厅机关各处室负责同志，有关省级协会负责同
志共 230 余人参加培训。

新华社北京 8 月 21 日电(记者 胡璐) 国家林业和草原
局副局长李树铭 21 日表示，我国将采取更高级别的保护、最
严格的管制、更全面的修复举措，加强天然林的保护与修
复。

他是 21 日在国务院新闻办举行的新闻发布会上作出上述
表示的。李树铭介绍说，我国现有天然林资源 29 . 66 亿亩，占全
国森林面积的 64%、森林蓄积的 83% 以上。天然林是森林资源
的主体和精华，保护好天然林是建设美丽中国的必然要求。

他介绍，我国从 1998 年开始在部分地区试点天然林保护
工程，自 2000 年开始正式启动天然林保护工程一期。“20 多年
来，天然林资源的恢复增长速度特别快，全国天然林面积净增
4 . 28 亿亩，天然林蓄积净增 37 . 75 亿立方米。”李树铭说，
到 2018 年底，我国森林覆盖率达到 22 . 96% 。森林蓄水保土
能力显著增强，野生动植物的生存环境得到极大改善。

在天然林保护工程二期即将结束之际，中办、国办印发

了《天然林保护修复制度方案》。李树铭说，为了贯彻落实
好方案的部署和要求，将在对全国所有天然林实行保护的基
础上，依据国土空间规划划定的生态保护红线以及生态区位
重要性等指标，确定天然林保护重点区域，实行分区施策。
加强天然林管护站点、管护网络、灾害预警体系、护林员队
伍和共管机制建设。

他要求，对纳入保护重点区域的天然林，禁止生产经营
活动。开展抚育作业的，必须编制作业设计。严管天然林地
占用，严格控制天然林地转为其他用途。

同时，根据天然林演替和发育阶段，科学实施修复措
施，遏制天然林分退化，提高天然林质量。逐步使天然次生林、
退化次生林等生态系统恢复到一定水平。强化天然中幼林抚
育，促进形成地带性顶级群落。加强生态廊道建设，鼓励在废弃
的矿山、荒山荒地上逐步恢复天然植被。还要加大天然林保护
年度核查力度，建立天然林资源损害责任终身追究制。

我国将进一步加强天然林保护与修复


